

# Proletario

Semanario órgano del Ateneo Racionalista y de las juventudes libertarias menorquinas. Portavoz de los Sindicatos Unicos de Menorca afectos a la C. N. T. de España.

## Al menor intento de la reacción el proletariado debe levantarse revolucionariamente para aplastarlo.

Redacción

Del mapa político

### Se acercan días de prueba

Desde el momento en que la reacción española dejó sentir con más pesadez la fuerza de su voluntad en la situación política, nadie ignoraba cuales eran sus propósitos. Los diferentes gobiernos que, dada la configuración del actual Parlamento, se han formado, y los planes llevados a cabo, son una prueba irrefutable de sus bajísimas e inconfesables intenciones. Igualmente se ha podido observar en el transcurso de las numerosas crisis ministeriales producidas. La fracción dominante, la C. E. D. A., al compás de cada dificultad interpuesta a los hombres de algún otro sector político, colaboradores suyos, ha ido tomando nuevas posiciones. Uno a uno iba apoderándose de los resortes de mando. Era su táctica. Una táctica baja y rastrea; pero les daba sus frutos. Sino fijémonos en la posición de Gil Robles, parapetado en la cartera de Guerra, durante los últimos ministerios.

Mas en la difícil solución dada a la crisis últimamente surgida, la C. E. D. A. ha quedado desairada. La reacción española esperaba, naturalmente deseaba, sistemáticamente sorda al clamor popular, se hubiera dado otra viabilidad a la situación. Pero no ha sido así. Las bajas maniobras puestas al descubierto por la C. E. D. A. en las consultas y cabildos de estos días pasados, negando su apoyo parlamentario a todo gabinete que no se sometiese a sus intenciones, tras lo cual se divisaban sus apetencias de « todo el poder para el jefe », la ha colocado al margen del nuevo gobierno. ¿Cómo reaccionará al ser frustrados sus planes, al prescindir de su colaboración ministerial y con la anunciada disolución de las Cortes? Esto es lo que nos interesa a los trabajadores revolucionarios.

Ateniéndose al barómetro de la política, se da por descontado el triunfo de las izquierdas en las próximas elecciones. El descrédito de los partidos centroderechistas, sus represiones y persecuciones, su obra desastrosa en conjunto, son su condenación. Es lógico que los izquierdistas—que dicho sea de paso tampoco van a sacarnos del atolladero; y ténganlo presente los que aún ven en ellos a sus redentores—traten de aprovecharse de la nefasta actuación de sus adversarios políticos. Y en el caso probable de que la reacción viese mermada su representación parlamentaria, hasta el punto de peligrar las conquistas conseguidas en esta etapa, ¿es presumible que la plutocracia agrupada en torno a la C. E. D. A. se resigne tan fácilmente a abandonarlas? Si bien es más que sabido que los partidos que en lo sucesivo se encarguen del Poder, no atentarán en lo substancial a las ventajas derechistas, éstas verán en ello—en ser desplazadas de la gobernación del país—un peligro y querrán continuar, sino parlamentaria, extraparlamentariamente, su obra facciosa.

Hay que recordar que la reacción no había obtenido aún todo lo que pensaba de estas Cortes, y también que las formas de conseguirlo no le interesan, sino el fondo. En diferentes ocasiones habremos tenido ocasión de conocer los juicios de destacados miembros de A. P., sobre la democracia; de lo que se deduce que su parlamentarismo es meramente accidental. Entonces nos encontramos ante la disyuntiva. La reacción se resistirá a retroceder y para ello atacará, sea como sea. De ella cabe esperar lo todo; desde el golpe de Estado a lo más inimaginable. Y su primera víctima sería la clase trabajadora, de no estar ésta ojo avizor.

Se acercan días de prueba; de lucha. Nuestra posición de revolucionarios nunca estará a salvo acudiendo a los Parlamentos—de los cuales puede y sabe prescindir la clase reaccionaria, cuando en su seno las circunstancias le son adversas—. Sería pueril creer que a la hidra fascizante se la puede aplastar de manera tan baladí. De no saberlo comprender y confiar, enzarzados en un Parlamento, sea cual fuere, aunque se titulase revolucionario, seríamos sorprendidos por la ola facciosa completamente indefensa.

Se nos acercan momentos de prueba, más aún, decisivos. No hay en estas palabras pesimismo, sino prevención.

Fortifiquemos nuestro baluarte. Permanezcamos alerta y dispuestos a cualquier eventualidad, hasta aniquilar al fascismo que se gesta, el mayor enemigo del pueblo, y después iniciar la construcción de la sociedad de hombres libres.

Tema juvenil

### HACIA LOS PROBLEMAS DE LA REVOLUCION

Morales Guzmán

Si, existen muchos problemas, en el orden moral como en el económico, de los que urge realizar un sereno estudio, sacar de ellos el más amplio contenido anarquista, dándole vitalidad y posibles realizaciones en la práctica, en la vida, a los grandes nuevos valores del anarquismo que hasta aquí no han pasado de ser una teoría más de la historia evolucionista social y de la ciencia.

A la juventud manual e intelectual se le viene a crear una formidable necesidad de llegar a conquistar profundos conocimientos de la ciencia, del arte y de la moderna agricultura; teatro social, pedagogía racional y cultura general; economía, aviación y radio; ferrocarriles, vías de canalización y construcciones de carreteras; plan de edificaciones higiénicas, consumo y el desarrollo de la producción. ¡Problemas, muchos problemas del futuro revolucionario constructivo de España!

Si buscamos capacitados valores en la juventud para encauzar todo gesto humano, son pocos los camaradas que cuentan con dicha inteligencia, conocedora de los problemas que en un no muy lejano día se nos ha de presentar, como fuerza productora. Nuestras iniciativas, faltas de conocimientos, serán arrojadas por nuestra propia incapacidad.

Si, las Juventudes Libertarias al mismo tiempo de ir educando sus actitudes, pueden, es necesario que hagan un análisis de las más inmediatas condiciones « ilimitadas », en las que el hombre encuentre el más próximo grado de superación moral, una vez realizado parte de sus necesidades revolucionarias. La revolución social traerá consigo un sin fin de revoluciones de carácter social, físico y moral.

La obra de las Juventudes es puramente de educación anarquista. La anarquía abarca todos los problemas del ser humano. La crisis del capitalismo y la

descomposición estatal se masca en el ambiente. El país atraviesa un periodo desastroso a falta de hombres quienes pongan sus inteligencias al servicio del bien común. Pocos son los que dudan en que sólo los anarquistas reúnen las mejores condiciones para abrir una nueva sociedad sobre las ruinas del sistema actual.

Es preciso y urgente que sintamos al ir a las Juventudes la grave preocupación de estudiar los males por que España y el mundo entero atraviesa en estos momentos, de onda responsabilidad para los que pensamos y luchamos, por establecer un principio de equidad en las condiciones de vida para todo ser humano.

Si, creemos que la Juventud de Mahón y del resto de España celebrarán de aquí en adelante charlas, certámenes, cursillos y conferencias, basadas en estudios de economía y defensa, yendo con ello a demostrarles a los fanáticos políticos del último cuño, que la juventud española se prepara intelectualmente para resistir y solucionar los problemas trascendentales de la clase productora, antes y después de la revolución.

¡En marcha, camaradas de las Juventudes Libertarias!

Madrid y Cárcel.

### Comité Pro-Presos de Mahón

A todos los Comités P. P. de España: ¡Salud y Anarquía.

Se ha constituido en esa un C. P. P. el cual manda su más fraternal saludo a nuestros hermanos aherrajados al mismo tiempo que desea sostener relación con los demás Comités para los fines de organización y solidaridad.

Por la Justicia Humana.

El Secretario,  
A. HUGUET.

## Nuestra crítica y propaganda

## El proletariado revolucionario, los partidos llamados obreros y la Guerra.

Miguel Hernández

## LA GUERRA

Como anarquistas tenemos el deber de propagar el ideario ácrata en todos sus aspectos e integridad; y, de pasar por el cedazo de nuestra crítica a los sistemas políticos sin distinción, ya que todos ellos, aunque no lo logran, son la negación del anarquismo y de la libertad integral, en su doble aspecto económico y social.

Quien conozca la literatura anarquista habrá visto hasta que punto está demostrada la falsedad del sistema burgués y estatal, ya se apoye éste, en ideologías Monárquicas, Republicanas o Socialistas.

Los comunistas que aspiran a dictadores aunque sea en la vigésima escala de la burocracia estatal, se enfurecen con nosotros si dirigimos nuestra crítica tajante a los errores de la U. R. S. S.

Ellos quisieran que buscásemos a esos errores, atenuantes; pero nosotros cumplimos la misión de disipar las tinieblas.

Por señalar el error fundamental de la Revolución Rusa en los años 1918-19 en líneas generales, las desviaciones a que la llevará el partido comunista, fueron muchos los anarquistas calumniados por los bolcheviques, de agentes de la burguesía.

Pero he aquí que andando el tiempo, con su imperturbable elocuencia, se confirmó plenamente y hasta ha sobrepasado, las desviaciones previstas por los anarquistas. Las calumnias que contra el anarquismo lanzaron los bolcheviques, quedaron deshechas como la espuma formada por las tormentas pasajeras.

Pero estos comunistas, por ilógica que sea, encuentran justificación a todas las desviaciones de la Revolución Rusa, hacen del marxismo una casaca parecida a la de los clowns de circo, que igual sirve para vestir de etiqueta y codearse con la alta burguesía que para aparentar que son furibundos revolucionarios.

Cuando el gobierno Ruso, empezó a conceder al capitalismo extranjero concesiones dentro de la U. R. S. S., desviación manifiesta a los ojos del proletariado Internacional, a la crítica de los anarquistas respondió con las persecuciones dentro de Rusia, y con la calumnia contra los anarquistas que estaban fuera de Rusia a cubierto de las iras de la policía soviética.

Después de 18 años de régimen soviético, ya no puede por menos de reconocerse que, en Rusia, sólo existe un capitalismo de Estado con numerosas concesiones a capitales de empresa e individuales.

En el orden Internacional la propaganda del comunismo está llena de desviaciones y contradicciones.

Con motivo del tratado franco-ruso, recientemente celebrado, el lenguaje de la propaganda comunista ha sufrido una nueva modificación; ya no se dice contra la *Francia imperialista*; así lo exige el pacto de ayuda mútua.

Días pasados leímos en la prensa de Madrid, que Italia había comprado en la U. R. S. S. provisiones para sus tropas del África.

Esperamos que los comunistas desmientan la noticia, de no ser así. ¿En qué se diferencia el pacifismo Ruso de los demás?...

En los países aliados de la última guerra, según una información que publicó no hace mucho un periódico madrileño, se están construyendo a millares los aviones de bombardeo y caza. Se decía en la citada información que en la actualidad hay de 6 a 8 naciones que poseen más de tres mil aviones de bombardeo y otros tantos de caza cada una; y, agregada la información, que para fines de año, cada una de estas naciones, dispondrían de cinco mil aparatos de bombardeo y de otros tantos de caza.

Claro que las naciones a que se las atribuyen estas cantidades de armamento aéreo, en su mayoría, niegan tan elevadas cifras de aviones aunque dejan traslucir sus intenciones de hacer valer sus derechos o arbitrariedades por medio de la victoria de sus armas.

Las alianzas de unas naciones con

otras, públicas unas y privadas otras, que desde hace tiempo se vienen concertando, dijeron al mundo entero que la Sociedad de Naciones era una comedia y que el drama de la guerra, que va a empezar, se preparaba pues de la citada sociedad.

El velo quedó descorrido totalmente al negarse Alemania, a seguir cumpliendo lo pactado en Versalles el 1918.

El grito de Francia fué que había que limar los colmillos a Alemania, que ponía con su actitud en peligro la paz Universal. Alemania acusa a Francia de imperialista. Intervienen las demás potencias, y todo marcha manga por hombro. Se habla del reparto de China. Del deseo de aplastar a la U. R. S. S., de la necesidad de expansión del pueblo italiano y alemán, que ya no caben en sus respectivos países; de los intereses coloniales ingleses, y de la actitud neutral que en esta próxima guerra adoptará Norte-América.

Pero Italia sigue cometiendo víctimas en Abisinia. ¿Qué ocurrirá?... ¿Se dejarán arrastrar los socialistas como en 1914?

¡Proletariado Internacional! Antes que la guerra, la Revolución emancipadora. Los que te hablen de la necesidad de la guerra son tus propios enemigos.

Madrid y Cárcel.

**Habiendo comprobado en el transcurso de esta semana que las afirmaciones hechas en nuestro número anterior sobre la fábrica de gaseosas "La Menorquina" no se ajustaban a la realidad, por proceder de informes a los que dimos crédito inmerecido, nos apresuramos a rectificarla para que no se crea había en nuestro ánimo intención de perjudicar a nadie. Lo cierto fué que dicha fábrica expendió, sin saberlo, hará un mes, bebidas carbónicas elaboradas con aguas infectadas, y que tan pronto como tuvo noticia de ello el Director del Laboratorio Municipal, procedió a tomar las medidas necesarias.**

**Así, pues, nosotros, amantes de que resplandezca la verdad, damos por desmentido lo que afirmábamos el pasado sábado.**

## Frente a una ley inhumana

Bartolomé Escudero

Los momentos que atravesamos son una evidente demostración de que vivimos en plena dictadura, dispuesta a encadenar el pensamiento humano, para lo cual no se repara en poner en práctica leyes como es la de Vagos y Maleantes, con el único afán de perseguir a los auténticos trabajadores.

La ley de Vagos y Maleantes, confeccionada por el Gobierno « Republicano-socialista », y puesta en práctica por el fascista Gil Robles, merece la repulsa de todo trabajador consciente. El único fin que persigue esta ley, es eliminar a los hombres de la C. N. T., para lo cual no reparan en procedimientos inquisitoriales.

El artículo segundo de la draconiana ley dice así. « Al artículo segundo se añadirá este párrafo :

Podrán a sí mismo ser declarados peligrosos como antisociales los que con sus actividades y propagandas reiteradamente inciten a la ejecución de delitos de terrorismo o de atraco y los que públicamente hagan la apología de dichos delitos. »

Queda bien demostrado que los hombres, los verdaderos revolucionarios, los que no comulgan con sus ruedas de molino, serán reclusos en establecimientos reformativos para esquivarles

toda idea de redención y emancipación. Ley tan monstruosa y antihumana merece la repulsa de todo el país, dando lugar a una intensa agitación caso que prosperase tan infame ley. Los verdaderos vagos, los que no han hecho ni hacen nada de provecho; los que viven a costa del sudor ajeno, no siendo útiles a la sociedad, más que para erigirse en amos y dueños de vidas, cobrando como premio a su traición sumas fabulosas; los inmorales « affaires », robando la dignidad humana; éstos son los verdaderos vagos, cuyo trabajo consiste en malversar y arruinar la nación; de cuyo proceder guardamos grata memoria.

Se ha dado el caso vergonzoso de que significados obreros de la C. N. T., acreditados y documentados donde trabajan, se les ha incursado en dicha ley, sin que se haya querido dar crédito a dichos documentos.

Es necesario llevar a cabo una grandiosa campaña, poniendo al descubierto con toda clase de datos el atropello del que quiere hacerse víctimas a estos honrados obreros. Por eso, hoy más que nunca, la Confederación Nacional del Trabajo, establece su contacto con el pueblo, aunando todas las fuerzas, exponiendo a la vindicta pública cualquier injusticia que se cometa.

Para eso, trabajadores, se hace neces-

## ELECCIONES

Vuelve ha hablarse otra vez de elecciones. Los politiquillos de por ahí dan rienda suelta a sus opiniones. Mueven el rabo (como vulgarmente se dice), para sacar el mejor partido posible de sus engaños.

El carnet electoral es el problema del día. Y no es extraño oír diferentes opiniones de engañados. Así podemos escuchar como Fulano dice: « Azaña ha demostrado tenerlos bien puestos ». Y a menguano: ¡Ah! pero... « Lerroux es el mejor político de España ». Lo que equivale a decir que es el más grande embustero.

Todo opiniones por el estilo. Unos despotrican contra ese o aquel; otros le alaban.

Los anarquistas, los peor tildados y sin embargo los de más limpia historia, estamos a la expectativa.

A nosotros no se nos engaña ya. Sabemos muy bien que con esa gentuza no se puede sacar nada bueno.

Observamos los cambios de Gobierno; las uniones de un partido político con otro. Aunque se hayan dado ellos mismos la puñalada traperera. Vemos con naturalidad todas las artimañas que confeccionan los magnates de la mentira para estar convencidos, cada día más, que la política es la personificación de la ambición y el despotismo en la aceptación íntegra de la palabra.

Como comprendo el error en que se sumen la mayoría inmensa de la clase productora que está en la creencia de que con el mero hecho de votar a un político sea del matiz que quiera van a cambiar el estado de cosas nos creemos en el deber de decirles que (y van ya muchas veces de decirlo), con elegir a un embustero u otro, no van a cambiar en nada su actual estado.

Los gobernantes de hoy, en perspectiva a unas elecciones « darán » amplias facultades a la prensa; pondrán en libertad (si cabe), a los innúmeros presos que se revuelven en las cárceles como si fuesen leprosos; pero... ¡ay! esto es lo de « borrón y cuenta nueva ». Los Los gobernantes de mañana amordazarán la prensa; encarcelarán a los que protesten porque no haya cambiado en nada la paz del pueblo; sumirán al pueblo en el más grande abatimiento y volveremos a las mismas injusticias que hoy están de moda.

Los anarquistas, en pie siempre porque se realicen los ideales de emancipación social no podemos menos de dar un grito de ¡alerta! a los obreros.

¡Obrero! Tu emancipación está en tus manos, no en las de un individuo al que has elegido como verdugo.

Este te humillará todo lo que pueda.

Hoy mejor que mañana debes unir tus fuerzas a las nuestras. La C. N. T. abre sus brazos a todos los hombres que vayan en contra de toda política porque esta hace caer en la más profunda obyección a todos los trabajadores.

¡Obrero! No votes. En pie contra toda política.

No elijas a tus asesinos.

FERNANDO FERRER

saría la organización, mucha organización, apretándonos en un solo haz, para dar la batalla definitiva al morbo que se opone a las juatas reivindicaciones proletarias, sacudiéndonos los parásitos infecciosos. Tan absurda ley hay que repudiarla. El único afán que se persigue es aplicarla a los hombres de ideas,

## ¡Nochebuena! Noche... ¡cruel!

Juan Bagur

Nochebuena para los comerciantes que en fechas como estas llenan sus bolsillos vendiendo a más alto precio sus mercancías.

Nochebuena para los monstruos negros que gozan viendo los templos llenos de fieles, de buena fé unos, hipócritas otros, escuchando mentiras divinas. Para los « fieles » que adoran a Dios, y que idiotizados aún creen en el nacimiento del Señor. Para todos aquellos que por cabeza llevan un melón y por corazón una piedra, que no piensan, ni sienten, ni obran.

¡Nochebuena! Canto. Baile. Derroche. Embriaguez para los ricos, que no tienen que temer el hambre de mañana. Para los poderosos que tienen repletas sus despensas. Para los burgueses que a espaldas de Juan el Pueblo siguen viviendo con su opulencia, derrochando en lujosos cabarets el producto de la explotación, del robo, del engaño de que hacen víctimas a los trabajadores, esperando el día para dormir su embriaguez de placeres sobre mullidas camas.

A dos pasos de distancia tenemos la Nochebuena... de los pobres.

Noche... ¡cruel! frío, mucho frío, en los huesos de los abuelos que han trabajado toda una vida fatigosa para terminar sus años con una vejez tranquila, y los vemos en esta fecha ir de puerta en puerta para que les den algo para comer.

Noche... ¡cruel! hambre, desesperación, miseria para los sin albergue, seres desgraciados, víctimas de la sociedad « civilizada », que por carecer de dinero para dormir bajo techado tienen que hacerlo en los quicio de las puertas, en los bancos de paseos y plazas. Los sin casa, carecen además, de alimentos y de ropas. El frío y el hambre los diezman.

Noche... ¡cruel! frío en los cuerpos y en las almas de las madres que ven a sus hijos descalzos y haraposos, sin pan, sin ropa, y tristes por las calles viendo a cada paso los escaparates llenos de algo que estos seres infantiles de verdad, sienten comer y, en cambio estos niños, por el sólo hecho de haber nacido en una de estas casas que su padre no encuentra quien le emplee sus brazos, tienen que deambular famélicas implorando una limosna en nombre de un Dios cruel, para aplacar su hambre con un mendrugo de pan. Cuántas madres atormentadas por la miseria, verten lágrimas de sangre al oír a sus queridos hijitos—seres que nadie les protege contra la necesidad—que les piden pan con voz de llanto.

Noche... ¡cruel! frío, silencio, oscuridad para los presos que se consumen en las cárceles. Noche de recuerdos, de tristeza de desesperación, pensando en los días tristes de sus padres, compañeros, hijos y hermanos. Triste vida para todos los que tienen lejos de su compañía, seres queridos que se ven privados de la libertad de la calle por ser buenos, por pensar, sentir y querer el bienestar para todos.

Esto es la Nochebuena... de los pobres. Ni fiestas, ni risas.

¡Hambre, mucha hambre! ¡Muchas lágrimas! ¡La muerte en continuo atropello!

¡Nochebuena! fiestas y más fiestas; hombres que carecen de todo, tanto en

## Del conflicto italo-etíope

## Las proposiciones franco-británicas de paz, representan una gran ventaja a Italia, país declarado agresor por la Sociedad de Naciones

Ya se ha dado publicidad al texto oficial de las proposiciones para solucionar la guerra italo-abisinia, que la Sociedad de Naciones encomendó a los gobiernos inglés y francés. Ni que decir tenemos que la citada propuesta ha despertado gran descontento entre los que seguían la marcha del conflicto provocado por el fascismo italiano.

En tales proposiciones se hacen concesiones a Italia mucho mayores, geográficamente, no tan sólo de las regiones ya ocupadas, sino de las que pudiera ocupar, cuando los ejércitos fascistas pudieran seguir ininterrumpidamente su marcha dentro un gran lapso de tiempo.

Es paradójico que estas « soluciones » sean presentadas precisamente por una delegación de la cual forma parte la misma Inglaterra, la que hasta hoy se había distinguido como la nación más decidida a exigir el total cumplimiento del Convenio de la S. de N. De ser aceptadas por la Liga estas proposiciones ¿cómo quedaría conceptualmente el organismo de Ginebra ante los que aún creen en su prestigio? Porque si del mencionado Convenio, que garantiza—teóricamente—la independencia de todos sus miembros, se hace caso omiso, habrá de convenirse que su inutilidad es total. Además, de acordarse las proposiciones franco-británicas, Abisinia, reconocida como nación agredida, saldría perjudicada en beneficio de su agresor, viniendo a demostrar, al contrario de condenarlas, que no se va a evitar las guerras.

Pero, se aprueben o nó estas proposiciones, lo cierto es que no nos asombran. Era de sobras conocida la actitud del gobierno francés para con Mussolini. Y con lo que puede, partiendo de este punto, la diplomacia secreta, bien puede atreverse a estas propuestas de solución a la guerra en Africa. Es también sintomático que se hayan hecho estas gestiones precisamente en los días que iba a discutirse la ampliación de las sanciones a Italia. Bien podría ser que esta coincidencia no estuviera desprovista de importancia.

Las maquinaciones que se preparan al amparo del órgano ginebrino encierran otra lección para la parte de los trabajadores que confiaba en hacer obra pacifista poniéndose incondicionalmente a disposición de la S. de N.

¿No dice nada esta maniobra en la que ha tomado parte el país que se reclamaba como campeón en la defensa del tratado de paz?

¿Se elevarán a definitivas, aprobándolas la S. de N., las proposiciones franco-británicas? Apenas conocido su contenido, el emperador etíope ha protestado de ellas ante la Liga de las Naciones, lo que parece indicar no se resignaría Abisinia tan fácilmente.

Ante las derivaciones que el conflicto pueda tener, repetimos una vez más a los trabajadores que sólo con su voluntad será posible evitar las matanzas entre los pueblos.

## BROMA

## ¿NO HAY MIEDO A EQUIVOCARSE?

« El señor de Pablo: Los españoles podrán vivir tranquilos y sosegados con la presencia de Portela Valladares en la colaboración del país » (¿Será éste amigo de San Crispín? *Beneit San Pere*, ¿será de ésta que nos saldremos ilesos? ¿o será *amor de poque durade*?)

Si esto resultara cierto, llevaremos un « cirio » a nuestra Señora de Gracia, cuando esté terminada.

## EL SEXTO NO FORNICAR

En un pueblo de Burgos han sido contagiadas de sífilis varias niñas. ¡Qué vergüenza! Nosotros que creíamos que los representantes de Dios estaban *capunats*.

Por lo visto, todas las familias que tengan niñas o mayores que rocen, con esa pandilla *de calens*, nó tendrán otro recurso que ponerles un cinturón de castidad.

## R. I. P.

Estos días, uno que se las dá de gran sabio, comentaba que, con su maravilloso invento, una mujer en un mes había adelgazado diez kilos. ¿Y para eso tanto pisto? Nosotros conocemos otro, que no ha mucho se ha puesto en circu-

Monarquía, como en República, ésta es la fiesta del obrero.

¡Nochebuena! fiestas, muchas fiestas; banquetes, orgías y despilfarros mil. Esto es la fiesta del burgués que vive a la salud del tonto.

lación, garantizado y con la marca Strausnombela S. A. que con una pequeña aplicación no se adelgaza diez kilos sino que deja a un vigoroso partido, solo *en se pell i s'hos*.

Mira que si mal no recuerdo en *Ginés* anunciaba su defunción: *a las once s'lenduen*.

Fijense bien si es radical.

## OTRA CRISIS ESCATADE

—Siuvestre, ¿qué opinas del pasado Gobierno?

—No sé que decirte *Pascasiu*.

—¿No podríamos llamarle el de la cólera?

—Hombre, ¿y por qué?

—Porque no he visto cosa tan parecida a un sanatorio, tantos días pasaban, más apestados salían.

—¿De veras?

—Mira que, si no hubiese habido *netetchade* no hubiera bastado *s'ille d'en Culom*.

—¿...?

—No lo dudes, porque la plaga ya fermentaba hasta en la vecina isla de Mallorca.

## A LA « PERRERA » FALTA GENTE

El autor de las « Libélulas » asegura que la Religión Católica Apostólica y Romana, es la única y verdadera. ¿Conoce el « papa » ese, el octavo no mentir? ¿Por qué aboga tanto en que sean ejecutados todos los condenados? ¿Es que el quinto no matar no ocupa un sitio en la Religión Cristiana? Lo que le sentaría bien al « pasta-rral » de las « Libélulas » sería coger *es quebeset i s'es eines* e ir a tomar el fresco por la

## Desde Utrera y a las juventudes de la misma

Desde las columnas de nuestro querido portavoz. FRUCTIDOR, me dirijo a vosotros, para que con estas mal trazadas líneas, hacer resaltar la inactividad que hay entre vosotros para con este Sindicato, digo inactividad porque a pesar de ser este un pueblo bastante crecido el número de trabajadores es doloroso que no comparezcáis nunca por esta organización. ¿Es debido a que no teneis fé a ella? Pues bien, yo me dirijo a todos los trabajadores, pero particularmente a los jóvenes, para que concurran a este Sindicato, y una vez en él, como por todas partes han hecho y vienen haciendo, constituir el grupo de juventudes libertarias para que el día de mañana haya hombres que puedan dar al traste a esta Sociedad corrompida que tanto mal nos causa a toda la clase trabajadora.

¡Jóvenes Utreranos! A pesar de que no haceis nada más que protestar por las calles las injusticias cometidas, por la clase capitalista, no cumplis con vuestro deber, organizándoos en los Sindicatos afectos a la Confederación Nacional del Trabajo.

Así es, que viendo la necesidad que hay de constituir estas Juventudes, invito una vez más, para que todos los jóvenes amantes de la libertad y de la justicia comparezcáis todos como un sólo hombre al Sindicato, para que una vez en él, darle el vuelco a la Sociedad presente y sustituirla por una más justa y humanitaria, cual es el Comunismo Libertario.

MANUEL RUEDA

Utrera y Noviembre.

## ¡Acordaos de los presos!

## Aviso importante

El Comité Regional de Juventudes de Cataluña debe relacionarse con el camarada A. Morales Guzmán a la mayor brevedad posible.

Dirección: Celda n.º 577, 3.ª Galería Cárcel Celular de Madrid.

« Fructidor » es el órgano de los libertarios menorquines. Su difusión y su extensión es un problema de voluntad. ¡Compañeros, apoyad y difundid « Fructidor ».

Roma y quizá le pondrán *es bumbet* de cardenal, ahora que dicen *que n'en de ploure*.

## ¡QUE RABIEN!

El señor Gil Robles manifestó, que según el Gobierno que se formara, no sólo lanzará un manifiesto, sino que se dedicará a una extensa propaganda política sin descansar (amén).

En dondes podría ir, sería en Abisinia, allí tal vez será oído. (Como que todos son de su clase, o al menos la mayoría son negros). Y podría ser que sacara el « parné » que tenía que sacar de donde lo estuviese. Ahora que podría aprovechar el viaje, llevándose consigo *es ranchu de corps* de por acá, metiéndolos en el gallinero de las monas, para que saquen *se verinade*.

SERIO

ESPAÑA, PORTUGAL Y AMÉRICA  
Paquete de 25 ejemplares 2'75  
Trimestre 2'00

EXTRANJERO  
Paquete de 20 ejemplares 3'00  
Trimestre 3'50

Paqueteros a once céntimos ejemplar.

No se sirven suscripciones si no se pagan por adelantado.

## El fracaso de la democracia y del parlamentarismo

Marius

Los anarquistas llevamos la razón al decir que los regímenes democráticos y parlamentarios—como lo prueban los hechos acaecidos en estos últimos años en que en la mayoría de naciones han estado en vigor todos los resortes que cuenta el Estado por hombres y partidos titulados demócratas que, al decir de sus más entusiastas partidarios, hay una gran diferencia en cuanto se refiere a que el pueblo disfrute de más consideraciones; y que los problemas que a éste les salen cotidianamente encuentran pronta solución porque el derecho de ejercer el sufragio le permite elegir a los que crea que han de ser útiles—ya no pueden, caso de continuar la labor hasta hoy puesta en práctica, representar algo superior a lo que hasta ahora ha tenido ancho campo de acción ininterrumpida.

La democracia, con el parlamentarismo, aunque sea éste socialista o cualquier nombre más o menos pomposo, no cambia en nada la forma en la realización de los hechos, hermanados casi siempre, cuando se trata de aquellos aspectos que interesan al pueblo, con los mismos procedimientos que usan las otras formas de gobierno. La diferencia es muy poca, si miramos algo el pasado reciente, desde después de la gran hecatombe mundial.

Después de la pasada guerra europea, ha tenido el parlamentarismo su gran época de grandes ocasiones para que sus planos fueran efectivos, porque en la mayoría de parlamentos se contaba con los principales núcleos de diputados procedían de partidos que ostentaban la bandera de la Democracia y por consiguiente representantes del pueblo.

Sucedió y ha sucedido lo previsto por los que tienen el pensamiento fijado en lo positivo, en lo que la historia y los acontecimientos nos van enseñando, que es todo lo que el buen observador que no tenga el cerecro lleno de preocupaciones, debe fijarse. Ha pasado y pasará, mientras el pueblo haga caso de los discursos provistos de palabras altisonantes, que los enviados para arreglar sus problemas no han hecho más que dejación y traicionar lo que dicen representar. Sus palabras y discursos, de momento, una vez en el parlamento, son y serán todo lo revolucionarios que se quiera, pero andando el tiempo cambian radicalmente de ideas, se vuelven conservadores, cuentan con un cargo que les permite, con el sueldo que cobran, llevar una vida de comodidades, y todos aquellos discursos pronunciados en el Parlamento y en las tribunas públicas pasan al olvido, mientras los electores han quedado defraudados a consecuencia del engaño sufrido.

La Democracia y el parlamentarismo si no ha pasado a la historia, es porque a la burguesía le conviene que exista. No podría ésta con sus viejas formas de desenvolvimiento en lo que se refiere a funciones de gobierno, administraciones de la llamada cosa pública y en todo lo que sea necesario y en provecho de su clase, dar fe de vida, su estabilidad, y por lo tanto sus privilegios, correrían el riesgo de la continua amenaza.

Por eso es que en los Parlamentos se necesita que haya grupos de oposición, que vengan éstos de las entrañas del mismo pueblo, tenerlos cerca y ponerles la gobernación del país en sus manos aunque se haya de barnizar el poder con un pequeño mejoramiento en el aspecto educativo o bien alguna pequeña reforma que para nada pueda perjudicar a los banqueros y terratenientes, industriales y todos los que forman parte de lo que llamamos capitalismo.

No nos cansaremos en nuestras afirmaciones. La Democracia y el parlamentarismo, esto que algún día parecía que había de llevar a cabo una gran transformación orgánica en las sociedades humanas, ha quedado anulada como esperanza en un mañana mejor. Ha fracasado, tanto lo uno como lo otro. La razón está de parte de nosotros y continuaremos nuestra labor encaminada a lo que nos muestra la realidad clara y terminante.

**La producción capitalista contemporánea y las especulaciones de los Bancos exigen, para su desenvolvimiento futuro y más completo, una centralización estatista enorme que sería la única capaz de someter los millones de trabajadores a su explotación. La organización federal, de abajo a arriba, de las asociaciones obreras, de grupos, de comunas, de cantones y, en fin, de regiones y de pueblos, es la única condición para una libertad verdadera y no ficticia, pero que repugna al Estado en el mismo grado en que toda autonomía económica es incompatible con sus métodos. Al contrario, se entiende a maravilla con la llamada «democracia representativa», porque esa nueva forma estatista, basada en la pretendida «dominación» de una pretendida «voluntad» del pueblo que se supone expresada por los pretendidos representantes del pueblo en las reuniones supuestamente populares, reúne en sí las dos condiciones principales necesarias para su progreso: la centralización estatista y la sumisión real del pueblo soberano a la minoría intelectual que la gobierna, que pretende representarlo y que infaliblemente lo explota.—BAKUNIN.**

## AVISO IMPORTANTE

A los paqueteros, suscriptores y lectores en general.

Notificamos a cuantos nos leen, que FRUCTIDOR, muy en breve, aparecerá con mayor tamaño.

Para ampliar nuestra obra y superarnos, que es nuestro deseo, necesitamos que todos nos ayuden; no pedimos esfuerzo material, pero si deseamos que paqueteros, suscriptores y lectores en general, activen la propaganda dando a conocer nuestro vocero, y hacer que penetre en todos los lugares de trabajo afin de poder obtener mayor tirada, y así podríamos introducir otras reformas que el caso requiere y nuestro paladín necesita.

Esperamos que nuestra llamada no caerá en el vacío, y con ayuda de todos los compañeros, veremos nuestros deseos realizados.

Manda un fraternal saludo a todos EL ADMINISTRADOR.

## Lerroux se queda en cuadro

Lerroux, el ex-revolucionario, ex-emperador del Paralelo, ex-elevador de monjas a la categoría de madres, y no sabemos cuantos ex más, se queda solo. No cuenta ya para nada. Nadie le hace caso. Los que hasta ayer fueron de su brazo en el cenegal político, salvo los pocos indecisos, le abandonan. El jefe radical está desacreditado y es cuestión de procurarse un lugar en el sol que

más caliente. Y Lerroux se queda en cuadro.

Lerroux es una figura para un museo de antigüedades. En la tramitación de la última crisis apenas se le ha consultado. Los que estuvieron encargados de formar equipo ministerial ni siquiera le pidieron consejo. Políticamente, Lerroux es un difunto.

¡Qué diferencia comparando su situación de hoy con la de cuando decía con énfasis: «yo gobernaré», «cuando yo sea gobierno», etc.! Pero las cosas cambian. Hoy contempla llorando la desbandada producida con su actuación. El viejo caudillo se queda en cuadro.

No obstante, ha dicho que después de librado de algunas preocupaciones (seguramente serán las del «straperlo» y Tayá, de las que la opinión pública no le ha librado) piensa dedicar sus actividades a la reorganización de su partido. ¡Bah!, chochees. A lo sumo, los que no han desertado aún de las filas radicales, van a rehacer, como se rumorea ya, el partido bajo el manto de un ex-monárquico. ¡Como el partido Radical hasta ahora estuvo compuesto, en su mayoría, por ex de diferentes categorías, no sería de extrañar!

Sois hombre al agua, Lerroux. De amigo (?) de los obreros pasasteis a ser su judas traidor, sirviendo a sus verdugos. Y hoy ni estos últimos os hacen caso.

Así paga el diablo.

## Los pueblos al borde del abismo

N. Padrón

Pese a las experiencias, una vez más los pueblos, los trabajadores, se ven envueltos en otra conflagración, que será la más cruel de las habidas. Un débil reflejo serán todas esas pasadas y santificadas matanzas humanas, al lado de la que se está gestando y que ya tuvo su iniciación en el pueblo abisinio. La sensibilidad la tienen perdida esos adoradores de lo invisible, esos invocadores del todo bondad y conmiseración.

El tirano de el pueblo italiano, el resurreccionador de los «santos procedimientos inquisitoriales» y el creador de el cercenamiento de cabezas a golpe de hacha, dió el grito macabro de guerra y el cual fué aplaudido por los conquistadores de mercados y acaparadores de la riqueza creada por el hijo del trabajo.

Son millones los amantes del progreso, del ideal acrático y sociedad de convivencia recíproca de todos los mortales, que se verán arrastrados al frente de batalla, de la muerte y dolor por la insaciabilidad de entes que denigran a la humana especie. Ante esta realidad contundente, idealista todos, mancomunémonos para contestar a los caballeros del crimen y barbarie legalizada. Antes de morir peleando con hermanos de allende los mares y fronteras, peleando por intereses que nos niegan y por señores que nos atan al secular carro de oprobio y miseria, morir dignamente en holocausto por otra sociedad, por la suprema aspiración del pueblo productor: El Comunismo Libertario.

Momento de prueba es el que estamos cruzando. Estudiemos, y a la lucha por

el derecho negado por la canalla poseionada en la superflua esfera burocrática y la cual pretenden perpetuar a costa del dolor y sangre dejado a su paso.

Por el sagrado y elevado ideal, por el derecho a participar en el banquete de la vida, por la eliminación del capitalismo que nos atormenta y el carcomido edificio de la decadente sociedad de explotadores y explotados, salgamos a la palestra y empuñemos la piqueta demoleadora, si queremos ser dignos de llamarnos racionales y seres pensantes.

Las Palmas.

AVISO

## «LA PROTESTA»

Una vez más, la Redacción y Administración de este Semanario, se ve en la necesidad de comunicar a todos que el periódico no aparecerá en la fecha fijada últimamente.

¿Causas? Creemos que el buen juicio de todos sabrá entender cuanto nos sucede, sin necesidad de más explicaciones.

¿Para qué más? Cuando para escribir y obrar hay que someterse, no a leyes, sino a costumbres anacrónicas y a prevenciones injustificadas, todo se explica y concibe.

LA REDACCIÓN Y  
ADMINISTRACIÓN